



28^e Dimanche du Temps Ordinaire

12 octobre 2025 N°30

ÉDITO du Père José

« La reconnaissance d'un lépreux guéri ! »

A la suite de dimanche dernier, nous découvrons encore aujourd'hui ce qu'est la foi. L'Écriture, en ce dimanche, nous la présente comme **une démarche de reconnaissance** : puisque tout amour, tout don, toute grâce vient de Dieu, la foi consiste, en fait, à dire à Dieu notre reconnaissance. Ce mot peut ici être entendu en son double sens : au sens premier, c'est-à-dire reconnaître Dieu comme le donateur de cette grâce ; et au sens de gratitude, remerciement que nous sommes heureux de lui exprimer. Cette foi-reconnaissance est ainsi l'expression de **l'alliance voulue par Dieu et accueillie par l'homme**.

Centrée sur le salut, la liturgie de ce dimanche nous livre aussi un beau message à travers les mots du psalmiste et ceux de saint Paul : c'est la fidélité du Seigneur qu'il nous faut redécouvrir et célébrer ! Car, quelles que soient nos faiblesses et nos infidélités, « lui, il restera fidèle, car il ne

peut se renier lui-même ». Saint Paul dévoile également la vraie nature de notre Père : sa vraie « personnalité ». S'il ne nous aimait plus, s'il nous devenait infidèle, il se renierait lui-même, dit l'apôtre. Méditons-nous suffisamment cette vérité de notre



foi ?

Le mot « Jésus » signifie « Dieu sauve ». Et, tout au long de l'Évangile, nous découvrons **comment Jésus réalise cette mission d'amour**. Le salut est toujours affaire de rencontre, de regard

bienveillant. A travers ce récit de guérison des dix lépreux, c'est toute notre attitude eucharistique qui est interpellée, qui doit être purifiée. Notre foi au Seigneur est appelée à être toute reconnaissance : reconnaissance de son amour et gratitude pour le salut que le Christ, par sa Résurrection, nous offre. C'est ce que toute messe accueille et célèbre.

Père José+

ADORATION EUCHARISTIQUE PERPÉTUELLE

Seigneur, que les couples en difficulté trouvent en Toi la force et la paix pour continuer à vivre leur engagement.

DU 12 AU 19 OCTOBRE : SEMAINE MISSIONNAIRE MONDIALE



La Semaine Missionnaire Mondiale est une occasion de s'engager davantage pour que l'Évangile soit annoncé à tous, de s'informer, de prier, de partager.

Le dimanche des Missions est le jour où les catholiques donnent pour les diocèses du monde entier. Les fonds récoltés sont redistribués aux quatre coins du monde par

les Œuvres Pontificales Missionnaires, en fonction des besoins, pour financer l'ouverture d'écoles, la construction d'églises, des projets d'éducation et de protection de la vie, la formation des séminaristes, etc.

Cette année le Pape a donné pour thème : « **Missionnaires de l'Espérance parmi les peuples** ».

Merci de soutenir nos missionnaires. Merci de participer à la diffusion de la Bonne Nouvelle dans le monde entier.

La Rédaction

MESSE À LA CHAPELLE DU CHÂTEAU DE FONTAINEBLEAU

Dimanche prochain, dimanche 19 octobre, à 9h30, une messe sera célébrée dans la somptueuse chapelle royale du château de Fontainebleau. La chapelle est accessible par le rez-de-chaussée, sous l'escalier en Fer-à-Cheval.

Sous le règne de François 1^{er}, l'église de l'ancien couvent des Trinitaires fut reconstruite, reliée au château par l'aile de la galerie François 1^{er}. Ce n'est que sous le règne d'Henri IV qu'elle reçut sa voûte actuelle, l'ambassadeur d'Espagne ayant fait remarquer au roi que sa maison de Fontainebleau « serait très belle si Dieu y était aussi bien logé que sa Majesté ». Afin de loger dignement Dieu, la direction des travaux de décoration fut confiée au



peintre Martin Fréminet, qui distribua la voûte en une suite de riches compartiments encadrés d'épaisses moulures de stuc ornées. Son exceptionnel décor -

caractéristique de ce que l'on nommerait plus tard la Seconde École de Fontainebleau - consacré au Salut religieux, préfigurait le style baroque et ne fut terminé qu'en 1633, sous le règne de Louis XIII. C'est

dans cette imposante chapelle royale, surplombée de sa tribune dédiée au souverain, que fut célébré le mariage de Louis XV avec Marie Leczinska en septembre 1725, et que Napoléon III fut baptisé en 1810.

La Rédaction

...EN BREF - EN BREF...

FRATERNITÉ MARIE REINE IMMACULÉE



La prochaine journée de **patronage** proposé par la Fraternité Marie Reine Immaculée aura lieu le **jeudi 23 octobre de 10h30 à 16h30** pour les enfants de CE2 au CM2.

RÉVOCAION DE L'ÉDIT DE NANTES



Le **16 octobre à 20h** au Couvent des Carmes d'Avon se tiendra une veillée œcuménique dans la louange et la manifestation

de signes de fraternité.

Plus de renseignements : <https://fontainebleau-nemours-montereau.epudf.org/>

POUR MIEUX COMPRENDRE L'ÉVANGILE DE CE DIMANCHE

Les récits de guérisons sont bien plus que des faits divers. Ils contiennent souvent de nombreuses allusions. Ainsi, cette guérison de dix lépreux manifeste la **supériorité de la parole de Jésus** sur le système de purification imposé par l'ancienne législation pour la guérison des lépreux. Elle rappelle l'hostilité entre Juifs et Samaritains et rejoint ainsi d'autres récits où la foi des païens et assimilés, dont les Samaritains, est opposée au manque de foi des



coreligionnaires de Jésus. Mais dans ce récit, l'élément le plus immédiatement compréhensible pour nous est **l'action de grâce du Samaritain** : cet étranger ne pouvait pas se présenter aux prêtres de Jérusalem, il était d'autant plus disponible pour reconnaître l'œuvre de Dieu, dont Jésus est l'acteur. Son action de grâce est **une invitation adressée aux baptisés**, pour qu'à notre tour nous rendions gloire à Dieu.

Père José +

QUELQUES GRANDES FÊTES DU MOIS D'OCTOBRE

Le Rosaire trouve ses racines dans la prière chrétienne du haut Moyen Âge. Les fidèles laïcs, ne sachant souvent pas lire, avaient pour coutume de réciter 150 "Je vous salue Marie", en parallèle des 150 psaumes récités quotidiennement par les moines. C'est ce qu'on appelait alors le "Psautier de la Vierge".



Un moment clé de cette dévotion est la **bataille navale de Lépante, le 7 octobre 1571**. Une coalition chrétienne, la Sainte Ligue, affrontait la flotte de l'Empire ottoman. Avant la bataille, le pape saint Pie V avait demandé à toute la chrétienté de prier le Rosaire pour implorer la victoire et la protection de la Vierge Marie. La victoire des chrétiens fut attribuée à l'intercession de la Vierge du Rosaire. En action de grâce, le pape institua la fête de Notre-Dame de la Victoire, bientôt renommée Notre-Dame du Rosaire. En 1573 le pape Grégoire XIII officialise la fête du Rosaire



le premier dimanche d'octobre. En 1883, Le pape Léon XIII consacre tout le mois d'octobre à Marie, Reine du Rosaire. La

fête liturgique de Notre-Dame du Rosaire est célébrée le 7 octobre.

En 1917 à Fatima, la Vierge Marie réapparaît et se présente comme Notre-Dame du Rosaire, demandant la récitation quotidienne du chapelet pour la paix et la conversion des pécheurs.

Le 15 octobre, l'Église célèbre sainte Thérèse d'Avila, une des grandes figures spirituelles du XVI^e siècle. Femme forte, mystique, réformatrice et docteur de l'Église, Thérèse veut revenir à la simplicité et à la ferveur des origines de l'Ordre du Carmel. Contre vents et marées, elle fonde les Carmels réformés, petites communautés où la prière, la pauvreté et la fraternité sont vécues dans la joie. Elle affronte les critiques, les incompréhensions, les obstacles administratifs et ecclésiastiques... mais rien ne l'arrête. Sainte Thérèse d'Avila n'est pas seulement une figure du passé : **elle parle à notre époque agitée**. Elle nous rappelle que la prière est le cœur de la vie chrétienne, et que Dieu ne se trouve pas dans le bruit ni l'agitation, mais dans le silence du cœur. Elle nous encourage à oser la sainteté, non pas en fuyant le monde, mais en vivant chaque chose dans la présence de Dieu.



LE DENIER DE L'ÉGLISE : UNE RESSOURCE INDISPENSABLE POUR LA MISSION !

Pour cette nouvelle année pastorale, notre Pôle Missionnaire de Fontainebleau pourra compter sur **les services de huit prêtres** : le Père Philippe, le Père Georges, le Père Jean-Baptiste, le Père Philibert, le Père Nicolas ainsi que les Pères Chançard et Parfait que nous accueillons cette année. Quant à moi, je reste, bien entendu, à votre service comme curé. Nous avons également la joie d'avoir le père Albert qui restera proche de notre Pôle tout en poursuivant pendant un certain temps ses études théologiques à Rome.

À côté de cette équipe de prêtres nous avons aussi la chance d'avoir **quatre diacres**, Jean-Marie, Alexandre, Patrick et Philippe (retraité). Tout en participant à notre vie pastorale, ils ont aussi des missions qui leur ont été confiées par notre évêque. Régulièrement vous pourrez aussi voir **trois jeunes séminaristes** qui sont rattachés à notre Pôle dans le cadre de leur formation et que nous aidons pendant leurs études (Timothée à Rome et Dominique au séminaire d'Ars) sans oublier Paul qui sera, cette année, en stage pastoral.

Grâce à la présence des ministres ordonnés, de nos laïcs salariés (nous en avons 4) et des nombreux bénévoles de notre Pôle Missionnaire, nous pourrons, entre autres, vivre les sacrements tout au long de cette année pastorale, être présents dans nos différents services et mouvements et répondre à vos demandes.

Merci à eux ! Et merci aussi à vous tous mes chers paroissiens dont le rayonnement est essentiel à notre mission d'évangélisation !

Si nous pouvons bénéficier de la présence de ces prêtres, c'est aussi parce que notre Pôle Missionnaire a, aujourd'hui et **grâce à votre générosité**, les moyens financiers de les accueillir. Comme je l'ai déjà indiqué, notre Pôle est pleinement solidaire des pôles les plus démunis. Nous l'avons toujours été et nous le resterons.

L'an dernier vous nous avez généreusement confié 460 000 € pour le Denier de l'Église, qui nous ont permis d'assurer le traitement de vos prêtres et salariés et de verser notre contribution au diocèse, en particulier pour aider les paroisses

moins favorisées. Pour 2026 nos besoins seront du même ordre.

Si vous n'avez pas encore participé au Denier de l'Église cette année, prenez une des enveloppes dédiées à cet effet en place sur les présentoirs. Vous y trouverez toutes les informations qui vous permettront de faire votre don. Le don peut également être fait à partir de notre site ou des bornes de paiement installées dans notre église Saint-Louis.

Comme vous le savez, les dons sont défiscalisés. **Nous comptons sur vous et nous vous remercions de tout cœur !** Avec l'assurance de ma prière et de celle de mes frères prêtres et diacres.

Père José +



VISITES DE PERSONNES MALADES OU ISOLÉES

Peut-être vous étonnez-vous de voir autant de personnes appelées par le prêtre pour aller porter la communion à un malade ou une personne isolée. Elles effectuent ce service de façon remarquable. Elles vont dans un EHPAD (il y en a 7 sur le pôle), une Résidence (2 sur le pôle), un Centre de Soins (1 sur le pôle), voire chez un proche, un parent, porter la communion au nom de la communauté paroissiale.



Nos aînés ne sont donc pas oubliés. Même en période estivale (photo aux Jardins de SEDNA à AVON à l'occasion de l'Assomption).

Mais il y a sûrement des personnes isolées que nous ne connaissons pas. N'hésitez pas à prendre contact avec le S.E.M.

Xavier ROUSSEL

Responsable de la coordination du **Service de l'Évangile auprès des Malades**
06 84 75 67 88

UN ÉTÉ AVEC LES SCOUTS DE FRANCE



Chers amis, voici un partage de ce qui a été vécu cet été par les différents groupes des Scouts et Guides de France.

« Nous avons vécu un super camp ! Entre **grands jeux, randos, rires et chants**, les

Scouts-Guides ont eu l'occasion de vivre des moments de **partage** pour découvrir ou approfondir leur relation à la **foi** catholique. Sous tous les temps, ils se sont soudés à travers la **vie en collectivité** et le

service aux autres. Ils ont même fait sonner les cloches de la petite chapelle locale, depuis longtemps silencieuses ! »

Merci à tous nos chefs et cheftaines pour ces moments impérissables qui font grandir nos enfants et jeunes !



Elisabeth Vermersch
Retrouvez l'article complet sur le site du Pôle

COURONNES DE L'AVENT - CUEILLETTE

Octobre, mois propice pour les randonnées en forêt !

Alors munissez-vous d'un sac et **ramassez tout ce qui pourra agrémenter** joliment nos « traditionnelles couronnes de l'Avent » (noix, noisettes, châtaignes, glands, pommes de pin, fâines, houx, rubans, petites décorations...).



Déposez ensuite vos « récoltes » à l'accueil de l'église Saint-Louis de Fontainebleau, dans la cour de la Mission. Profitez-en pour **déposer votre ancienne couronne**, qui pourra être réutilisée !

La Rédaction

FILM « SACRÉ CŒUR » LE 14 NOVEMBRE À L'ERMITAGE : UNE DEUXIÈME SÉANCE PROGRAMMÉE !



Vous avez été très nombreux à vous inscrire pour voir le film « SACRÉ CŒUR » le 14 novembre prochain au cinéma l'Ermitage à Fontainebleau. Face à ce succès, Notre Pôle

Missionnaire, en collaboration avec le cinéma l'Ermitage, organise **une deuxième séance le même jour.**

L'horaire exact (entre 19h30 et 20h30) et la possibilité technique de rencontrer les réalisateurs sont en cours de réflexion. Nous vous tiendrons informés dès que

possible, n'hésitez pas à vous rendre sur le site du Pôle !

Les inscriptions sont donc toujours possibles, dans la limite des places disponibles.

Il y a 350 ans, en France, Jésus a fait connaître son cœur brûlant d'amour à Sainte Marguerite-Marie. Aujourd'hui, dans le monde entier, la puissance du Sacré-Cœur transforme encore des vies. Un documentaire saisissant qui nous plonge au cours des siècles dans le mystère du Sacré-Cœur de Jésus et nous révèle son Amour personnel et inconditionnel.

Pour bénéficier du tarif préférentiel « spécial paroisse » de 6,30 euros, vous pouvez **vous inscrire dès à présent** auprès de : secretariat@polefontainebleau.fr.

La Rédaction

CARNETS PAROISSIAUX

Baptêmes :

Avon : 18 oct Madeleine SALAÛN NAPOLÉONI ; 19 oct Colette DI BENEDETTO ; 26 oct Roméo SYLVESTRE

Chailly-en-Bière : 25 oct Joyce MARECHAL ; 26 oct Juliette et Rose PENHOËT

Fontainebleau : 12 oct Divine GOMMENOÛ ; 26 oct Félix LACOMBE

Montigny-sur-Loing : 2 nov Elyana VIEIRA

Mariages :

Chailly-en-Bière : 18 oct Kevin CANDAU & Elisa TARDIF

Fontainebleau : 11 oct Thibault POTHEÉ & Amandine BOBIN

Obsèques :

Avon : Renée LEBEZ, Véronique RICHY DURETESTE, Mariélyse MAQUENHEN

Chartrettes : Mireille SAIVE

Fontainebleau : Véronique RENAULT

Montigny-sur-Loing : Huguette THOLIMET

Agenda du 11 au 19 octobre 2025

| | | Fontainebleau | Avon | Bois-le-Roi – Héricy | Chailly – Perthes | Bourron – Montigny |
|--|-----------|---|---|---|---|---|
| Samedi <i>St Théophile l'Hymnographe</i> | 11 | Séminaire de rentrée sur la communication dans le Pôle – Maison de la mission – 10h15 | | | | |
| | | 9h30 : messe à St Louis suivie du chapelet à la chapelle de Franchard 18h00 : messe à St Louis | 10h-11h30 : accueil à St Paul 01 72 66 11 87 18h00 : messe à ND des Fougères | 18h00 : messe à Samoreau | 18h00 : messe à Fleury | 11h00 : chapelet au chevet de l'église de Bourron 18h00 : messe à La Genevraye |
| Dimanche <i>St Carlo Acutis</i> | 12 | 28^e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE | | | | |
| | | 9h00 : messe à St Louis 10h30 : messe à St Louis (MAE) 18h00 : messe au Carmel | 9h30 : messe à St Paul | 9h30 : messe à Samois (MAE) et à Chartrettes 11h15 : messe à Bois-le-Roi (MAE) et à Héricy | 9h30 : messe à Chailly (MAE) 11h15 : messe à Perthes | 11h15 : messe à Bourron |
| Lundi <i>St Benjamin</i> | 13 | 18h30 : messe à St Louis | | | 11h15 : messe à Cély | |
| Mardi <i>St Calliste</i> | 14 | 9h30 : messe à St Louis | | | | 18h30 : messe à Bourron |
| Mercredi <i>Ste Thérèse d'Avila</i> | 15 | 18h30 : messe à St Louis | 9h30 : messe à St Paul | | 9h30 : messe à Chailly | |
| | | 18h00 : récitation du chapelet à la chapelle de la Bonne Dame, boulevard Foch à Fontainebleau | | | | |
| Jeudi <i>Ste Marguerite-Marie Alacoque</i> | 16 | 18h30 : messe à St Louis | | 9h30 : messe à Chartrettes | | |
| Vendredi <i>St Ignace</i> | 17 | 9h30 : messe à St Louis | | 9h30 : messe à Bois-le-Roi | | |
| Samedi <i>St Luc</i> | 18 | 9h30 : messe à St Louis suivie du chapelet à la chapelle de Franchard 18h00 : messe à St Louis | 10h-11h30 : accueil à St Paul 01 72 66 11 87 18h00 : messe à ND des Fougères | 18h00 : messe à Vulaines | 18h00 : messe à St Martin | 11h00 : chapelet au chevet de l'église de Bourron 18h00 : messe à Grez-sur-Loing |
| | | 28^e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE | | | | |
| Dimanche <i>St Paul de la Croix</i> | 19 | 9h00 : messe à St Louis 9h30 : messe à la Chapelle du Château 10h30 : messe à St Louis 18h00 : messe au Carmel | 9h30 : messe à St Paul | 9h30 : messe à Samois et à Chartrettes 11h15 : messe à Bois-le-Roi et à Héricy | 9h30 : messe à Chailly 11h15 : messe à Perthes | 11h15 : messe à Montigny |

Les Prêtres du Pôle

| | | | |
|------------------------|----------------|------------------------------|----------------|
| P. José ANTONINI, Curé | 01 64 24 51 07 | P. Parfait KIDIMA | 06 51 42 30 20 |
| P. Chançard NSIANGU | 07 58 01 90 10 | P. Philibert NKUNDABAREZI | 06 65 16 73 58 |
| P. Georges DIKEBELE | 06 66 94 83 74 | P. Nicolas RAKOTONDRAZAFY | 06 66 51 13 05 |
| P. Philippe MARCHAND | 07 78 39 02 84 | P. Jean-Baptiste RALAIVELONA | 06 99 30 70 64 |

(Les dimanches et lundis, appels uniquement en cas d'urgence)

Informations du Pôle Missionnaire de Fontainebleau

Secrétariat du Pôle Missionnaire de Fontainebleau 2 rue de la Paroisse - Fontainebleau 77300
 tél. : 01 64 22 59 02 – charlotte.k@polefontainebleau.fr ; www.polefontainebleau.fr Facebook & Instagram

Accueil Paroisse St Louis de Fontainebleau tél. 01 64 22 25 50 – sœur.cynthia@polefontainebleau.fr
ouverture : lun 17h-18h30; mar 10h-12h et 17h-18h30; mer 17h-18h30; jeu 17h-18h30; ven et sam 10h-12h

Communication - marana-tha@polefontainebleau.fr

Réservation de salles - Marie-Ange FEIX 01 72 66 11 11 - secretariat@polefontainebleau.fr

Chorale du Pôle : www.choralepolefontainebleau.org

Confessions - samedi 17h-18h (dans le confessionnal à St Louis) ; ou en contactant les prêtres

Aumônerie des jeunes – Marie-Ange FEIX 01 64 22 11 33 – aumoneriejeunes@polefontainebleau.fr

Catéchèse - **Coordination pour le Pôle** - Adeline Dubosq - 06 82 16 25 30

Éveil à la foi - **Coordination pour le Pôle** - eveilalafoi.fontainebleau@gmail.com

Catéchuménat – **Coordination pour le Pôle** Sophie MUNIER catechumenat.polefbleau@gmail.com

Mariages – Bureau des Mariages 01 64 22 59 02 – mariage@polefontainebleau.fr

Baptêmes - **Coordination pour le Pôle** - Sophie RUMIN 06 72 85 05 32 - bapteme.polefontainebleau@gmail.com

| | |
|---|---|
| Secteur : Avon Myriam MININ 06 51 70 47 88 | Secteur Bourron – Montigny Anne-Marie BONAMY 01 64 45 93 74 |
| BLR, Samoïs, Chartrettes, Fontaine le Port Dominique MICLO 06 71 17 34 61 Héricy, Vulaines, Samoreau Louise-Marie KONAN 06 48 38 17 63 | Secteur Chailly - Perthes Ghyslaine PEYRE 06 45 83 20 90 Josette ANTHIERENS 06 88 77 69 51 |
| | Secteur : Fontainebleau Sophie RUMIN 06 72 85 05 32 |

Aumônerie de l'Hôpital – Père Philippe MARCHAND : tél. 07 78 39 02 84 ; p.philippem@gmail.com

Service de l'Évangile auprès des personnes Malades (SEM) – Père Philippe p.philippem@gmail.com

Coordination pour le Pôle : Xavier ROUSSEL 06 84 75 67 88 – xs-rousseau@orange.fr

Obsèques - **Coordination pour le Pôle** : Gwenhaël JAN-AILLERET - 06 69 01 58 55 ; Astreinte - 01 75 84 86 46

Réseau solidarité du Pôle solidaritefontainebleau@gmail.com – tél. 06 32 32 86 37
www.solidaritefontainebleau.com

| Adoration du Saint Sacrement - Coordination pour le Pôle : Ghyslaine PEYRE tél. 06 45 83 20 90 | | | |
|---|--|--|---|
| | LIEU | HORAIRES | POUR S'INSCRIRE |
| AVON | Église Saint Paul | mercredi 10h-11h | Père PHILIBERT 06 65 16 73 58 |
| FONTAINEBLEAU | Salle B maison paroissiale Église Saint Louis | lundi 6h à dimanche 23h sauf le samedi samedi de 10h à 18 h | Vanessa BARTHOLOMI 06 14 29 06 09 <i>Obligatoire à partir de 21h</i> |
| BOIS LE ROI | Chapelle Saint-Joseph | mercredi 6h à jeudi 24h | Jean-Paul SYREN 01 60 59 14 13 |
| BOURRON | Dans l'église de Bourron | lundi 17h-19h | Edith JAN-AILLERET 06 87 39 98 40 |
| CHAILLY | Dans l'église de Chailly | jeudi 15h-22h | Ghyslaine PEYRE 06 45 83 20 90 |
| CHARTRETTES | Dans l'église | vendredi 9h-21h | Patrick CHALMEL 01 60 69 50 18 |
| HERICY | Maison paroissiale | lundi 8h-17h | Béatrice GUÉ 06 64 67 98 14 |
| MONTIGNY | Dans l'église | lundi 8h30-11h30 | Frédérique THERON 06 44 25 22 98 |
| PERTHES | Dans l'église | vendredi 13h-18h | Michel GOUTTEFARDE 06 10 65 12 15 |
| SAMOIS | Oratoire du presbytère | mardi 18h-19h | Geneviève ANTON 06 26 17 08 66 Martine ANTRAIGUE 01 64 24 63 71 |

ISSN 2431 - 1847